

# LA VOZ

DIARIO REPUBLICANO

## LOS CANDIDATOS REPUBLICANOS



DON ELOY VAQUERO CANTILLO, federal autonomista



# CAFÉS TOSTADOS "REGINA"

MARCA REGISTRADA

En cafés debe buscarse calidad en vez de precio y la marca "REGINA" responde en absoluto a este lema. Al ofrecerle esta marca de CAFÉS, propagamos un artículo SELECTO, que convence al paladar más delicado. Si nos pide al TELEFONO 21-10 aun cuando no sea nada más que un octavo de kilo que vale 1,25 pesetas y que seguidamente será servido, usted conocerá un buen café y nosotros sumaremos un cliente más

**VIUDA DE FERNANDO LÓPEZ**

Gutiérrez de los Ríos, 34 (esquina a Regina) :: Sucursal: Deanes, 23 :: CÓRDOBA

## PEDRO LOPEZ E HIJOS

BANQUEROS

TELEFONO 12-12. CÓRDOBA. -- APARTADO NUM. 14  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

### PLAZA DE TOROS

Función para hoy viernes 26 de junio de 1931. Cinematógrafo. Diez y media noche. Estreno: tercera y cuarta partes de la tercera jornada de la serie en cuatro jornadas, LA MENDIGA DE SAN SULPICIO. Magnifico reestreno: EL FIN DE MONTECARLO, en nueve partes, la mejor producción de la famosísima actriz italiana Francesca Bertini.

Silla, 1,00 peseta. Medias entradas para niños, 0,50. General, 0,10.

Mañana sábado. Estreno: LOS REYES DEL AIRE.

El domingo: EL CAPITAN BLOOD.

Ideal Cinema  
(Empresa Guerrero).

### PARQUE RECREATIVO

Temporada de cine sonoro. Hoy viernes 26 de junio a las diez y media de la noche. LA VISITA DE LOS TIOS, cómica en una parte. Estreno de la colosal película sonora titulada CITA TRAGICA, por George O'Brien y Louise Huntington. Sillas, 1,25. Gradas, 0,30. Mañana sábado MIO SERAS, por Reginal Denney y Jeannette Mac Donald. El domingo MAREA ALTA, por Milton Sills. El domingo y el lunes a las siete y media de la tarde. Cine popular. Programa mudo-sonoro.

(Local de verano)  
Preferido por el público selecto

### SALON SAN LORENZO

Compañía moderna de comedias de JOSE PRESCOLI, primera actriz Conchita Abarroa. Hoy viernes debut con la comedia en cuatro actos LA LOCA DE LA CASA. Sillas, 1,00. Gradas, 0,30. A las siete y media. Cine popular. FUEGO... GUERRA, 8 partes. Sillas, 0,10. Gradas, 0,05.

EMPRESA A. CABRERA

**SE VENDEN** dos locomóviles; una de 20 H. P. y otra de 30 H. P., precios baratísimos.

Razón en esta Administración

### Bar y Restaurant

de  
**"ESPAÑA Y FRANCIA"**

Tomasa Arenas  
VIUDA DE GONZÁLEZ

**SERVICIO ESMERADO A LA CARTA**

Comidas a 4 pesetas

SE SIRVEN BANQUETES DENTRO Y FUERA DE LA POBLACION.

Almuerzos económicos a 3 y 4 pesetas

Gran Capitán 4 y 6 - Teléfono 18-19

### GRAN RESTAURANT

DE  
**HIJO DE MIGUEL GOMEZ**

Marqués de Boll, 5 - Tel. 25-08

PLATO DEL DIA PARA HOY 26

Lengua de vaca a la bordalesa

No dejen de visitar el "BAR PLATA"

Restaurant "LOS LUISES"

ANTONIO SALAMANCA

San Nicolás, 4

Teléfono 1036

Servicio esmerado a la carta y por cubiertos

## ANUNCIOS ECONOMICOS

Δ DIEZ CENTIMOS LINEA SIN LIMITACION

Los suscriptores de "LA VOZ" encontrarán para esta clase de publicidad, una bonificación de un 20 por 100 que ofrece la Administración como descuento. Por cada inserción se abonarán también 15 céntimos por el impuesto del Timbre. Pago anticipado.

### Compras y ventas

SE VENDE leche de burra en el puesto de leche de vaca de la calle Alfonso XIII, 39. (frente al Círculo de la Amistad).

SE VENDE camión Chevrolet, coche Fiat, gasógeno para soldadura autógena, grada de muelles, desgranadora de maíz y dos pestañadoras rápidas. Dirigirse a Conservas Ortiz. Villafanca.

### Arrendamientos

MAGNIFICA casa, arriéndase o vende en el barrio de la Catedral, de dos plantas con 25 amplias habitaciones, varios patios, graneros, cuadras, garage y hermoso jardín con dos pajas de agua. Dirigirse a Judería, 8, de once y una.

Subarriendo piso moderno en la Huerta de San Pablo; hermosos jardines. Por poco precio. Razón: Almacenes Hierro Aragon.

ARRENDAMIENTO de dehesa. Se arrienda desde San Miguel próximo la dehesa Majadales Altos, término de Almodóvar del Río, poblada de encinas, chaparros y acebuches, con buenos pastos y abrevaderos, cercada toda ella con espino artificial. Informarán en los Almacenes de La Porellana, Avenida de Canalejas, 9.

### Varios

EN 1.º de julio comenzarán nuevos cursos de Mecanografía (5 pesetas mensuales); Mecanografía y Taquigrafía (10 pesetas); Aritmética, Cálculo Comercial, Correspondencia y Contabilidad (25 pesetas). Instituto de Enseñanzas Mercantiles. Gran Capitán, 12, segundo.

AMA de cría.—Se necesita ama de cría, urgente, buenos honorarios. Razón: Claudio Marceño, 23, prl. tercero, 124. A.



## Informaciones de anoche

# LA CIUDAD ESTÁ EN PIÉ

Van serenándose los ánimos. La ola de fango arrojada contra el partido republicano y especialmente contra don Eloy Vaquero, no ha surtido los efectos infames que arteramente se perseguían.

Se han seguido todos los procedimientos más incalificables para conseguir el bastardo propósito de desplazar de la política cordobesa, a la fuerza más serena, más antigua y más ponderada que tiene la ciudad.

El comadreo por los distritos, la baja calumnia, la soez mentira, la fachendosa bravuconada, todo, todo se ha intentado por los hombres que dirigen, escriben y sostienen el libelo "Política".

Había el decidido propósito por el grupo social-fascista cordobés, de hundir el republicanismo. Deshechas—en buena hora—las agrupaciones monárquicas, zaheridos ignominiosamente muchos vecinos de la ciudad; con la ayuda oficial para inmiscuirse en las luchas del proletariado cordobés, el grupo del diario "Política", comprendió que el único freno que ahora y en el futuro habría contra las campañas de escándalo, sería el de los elementos republicanos.

Y contra ellos se fué de una forma indigna, asquerosa, ultrajante, chabacana, como si el partido fuera un guñapo y sus hombres unas cobardes mujerzuelas.

Y ni lo uno ni lo otro ha sucedido. El partido se ha puesto en pie y sus hombres, los que siempre estuvieron contra todos los caciquismos, están demostrando con sus actos que tienen la energía suficiente para oponerse a todos los desplantes.

Mas no sólo ha sido el partido republicano el que se ha levantado contra la artera campaña de "Política" ha sido toda la Córdoba honrada, trabajadora y laboriosa, la que con demostradísimas actuaciones se ha puesto en guardia, ha reaccionado y serena, pero enérgicamente, está mostrando su vi-

ril repulsa a unos hombres que no tienen en su haber político nada noble, elevado ni justo.

A una ciudad como Córdoba no se conquista con campañas indignas; a unos hombres como los cordobeses honrados y ecuanímenes siempre, no se les atrae con engaños, no se les conquista empieando la falsedad y la mentira.

Nó. Los que sin méritos propios, sin nada que avale su pretendida etiqueta política, tienen el cinismo de querer los votos de los cordobeses, han de ver cómo la ciudad los repudia, cómo los electores los desprecian y sin alharacas, sin miedo alguno y sin vacilaciones otorgan su sufragio a quien por su historia política, por su talento, por la honradez acrisolada de toda su vida es digno por todos conceptos de ser elevado a la diputación a Cortes.

Bien sabemos nosotros todas las maniobras que se intentan. Bien sabemos que se apelará a todo para conseguir no el triunfo,—que esto es imposible—sino una derrota lo menos vergonzosa.

Pero nada valdrá. Fuese una lucha entre dos organizaciones políticas y el pleito se desarrollaría y fallaría entre ellas. Pero no es esto, no.

La lucha está entre los calumniadores y los injuriados. Entre los que tienen su historia llena de páginas escritas en defensa de la ciudad y los que ni la conocen ni la aman ni la sienten.

Y, la ciudad va a decidir. Córdoba, percatada del peligro que corre, de la amenaza que tiene sobre sí, ha levantado la cabeza y se dispone a demostrar que sabe escoger a sus representantes, que sabe despreciar los torpes manejos y las asquerosas campañas.

En la pugna entre lo digno y lo bajo, expresará sus preferencias y acertará en la elección.

## Otra paparruchada de García Hidalgo

El flamante García Hidalgo ha escrito —¿él?— un manifiesto a los electores y entre unas cuantas tonterías, dice ésta:

"La lista en mi "haber" sería larga. Más larga, desde luego, que la de otros candidatos republicanos, agazapados los días de peligro no se sabe dónde."

Pasemos por alto lo de su "haber". Si en lo de candidatos republicanos agazapados, se refiere a don Eloy Vaquero y concretamente a la noche del 15 de diciembre, le diremos que Vaquero y Azorín, obrando prudentemente, se ausentaron en esa fecha de sus domicilios particulares, y diremos más. Uno de los que no sabían donde se encontraba ni Azorín ni Vaquero era el señor García Hidalgo, que por sus fanfarronadas no merecía confianza en aquellos momentos.

Sin embargo, hombres como Palomino, Carreras y Troyano que no son tan revolucionarios ¡oh! como García Hidalgo, se entrevistaban con los agazapados señores Azorín y Vaquero.

Ya está deshecha otra insidia más del director de "Política", y de la verdad de lo que decimos puede atestiguar el señor Azorín.

## Diputación Provincial

### Visitas

Visitaron al presidente de la Diputación, señor Guerra Lozano:

Don Ramiro Angulo, don José Bohollo, doña Angela Viola, don José León Dorado, don Francisco Alvarez Yuste, don Manuel Sánchez, don Rafael Valdera, don José Rueda, don Manuel Ruiz, don Miguel Córdoba, don José Flores Sánchez, don José Urbano, don José Aparicio Roldán, don Gregorio Aceitero, don Julián González, don Francisco González, don Juan Salamanca Ortiz, don Antonio Guillén, doña Purificación Alfaro, don Antonio Ruiz.

### Intervención

Ingresos del día 24 de junio de 1931.

El Ayuntamiento de Castro del Río, resto de la recaudación obtenida por cédulas personales de 1930 último, 644,87.

Total pesetas, 644,87.

## Ayuntamiento

### Regreso del alcalde

Esta mañana en el expreso de Andalucía regresó de Madrid el vicepresidente de la Cámara Agrícola y alcalde interino de la ciudad don Francisco de P. Salinas Diéguez que seguidamente se hizo cargo de los asuntos de su despacho.

### La higienización de la vivienda

No obstante estar citadas para las doce de hoy las personas que constituyen la Comisión especial para la higienización de las viviendas, aquella no pudo reunirse por falta de la mayoría de señores que la integran.

### Visitas

El alcalde interino fué visitado esta mañana por los señores siguientes:

Directiva de la Asociación de Albañiles, don Jerónimo Fernández, don Francisco García Gallego, una comisión de obreros sin trabajo, don Antonio Villalba, don José Pino Gómez, don Manuel Lozano, don Juan Algaba Arenas, don José Redondo, don Gregorio Aceitero y don Miguel López Mora.

### Servicios prestados per la Guardia Municipal

El guardia número 110, entregó 12 llaves que le hizo entrega Gonzalo Torres, por haberlas encontrado en la vía pública.

## PACO

Peluquería de señoras. Ondulaciones permanentes garantizadas por nueve meses, 15 pesetas; marcel, 2; corte de cabello, 1,50, al agua 3.

Alonso de Aguilar, 4 principal

Antes San Hipólito



## Los organizadores del desorden

## La peligrosa táctica de los socialistas

Anoche se celebró en local cerrado, en Cerro Muriano, un mitin organizado por el Partido Republicano cordobés.

Al acto concurrieron infinidad de correccionistas, que mostraron su entusiasmo por los ideales sustentados por el partido.

Los socialistas intentaron boicotear el mitin sin conseguirlo.

Presidió el teniente de alcalde del Ayuntamiento de Córdoba don Pablo Troyano.

Hicieron uso de la palabra los señores Ruiz, Jurado Gálvez y el concejal señor Garrido de los Reyes.

Todos ellos exaltaron el ideal republicano y encarecieron la necesidad de poner a contribución todo el entusiasmo y esfuerzos de los republicanos para afianzar la conquista lograda.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Por último habló el señor Troyano, el que propugnó las doctrinas federalistas que defiende el partido.

El señor Troyano fué muy ovacionado en su discurso al afirmar que el obrero cordobés es sindicalista o comunista.

Durante el acto no se registraron incidentes, sólo los hubo al principio, pero fueron enérgicamente cortados por la presidencia.

Poco después de las doce de la noche regresaron los expedicionarios a Córdoba, siendo despedidos por gran número de correccionistas.

Después de regresar los oradores, se tuvo noticia de haberse desarrollado en Cerro Muriano un lamentable suceso, que pone de relieve hasta qué punto llevan su exaltación determinados elementos.

Un grupo de socialistas, que permaneció toda la noche en actitud hostil contra sus adversarios los afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo, agredió a palos a un sindicalista indefenso.

Este cayó a tierra y sus agresores continuaron golpeándolo bárbaramente hasta dejarlo sin sentido, causándole graves heridas.

El hecho ha sembrado la alarma en aquel vecindario, que teme justificadamente que se reproduzcan los actos de violencia de los socialistas el domingo con motivo de las elecciones.

Nosotros, con nuestra protesta por el atentado, llamamos la atención al señor Gobernador civil para que actúe con energía contra los profesionales del desorden y evite hechos lamentables como el que dejamos apuntado.

\*\*\*

Un nuevo caso del proceder harto incivil de los elementos socialistas, fué el que se registró anoche en Baena, donde obligaron a suspender el mitin en el que habían de tomar parte los candidatos don Ramón Rubio y don Manuel Ruiz Maya.

Según nuestros informes, a poco de comenzar el acto, al que asistían más de dos mil personas, y cuando el periodista don Juan Castañeda hacía la presentación de los oradores, de una parte del público partieron frases injuriosas y silbidos.

La presidencia logró imponer silencio, pe-

ro al tratar de hacer uso de la palabra los señores Castro Zafra y Rubio, se volvieron a reproducir los incidentes que obligaron a suspender el mitin.

Los elementos socialistas, que eran los perturbadores, se situaron después a la puerta del local, mostrando su hostilidad contra los oradores.

La suspensión de este acto ha causado indignación en el pueblo, donde la efervescencia contra los elementos de la U. G. T. es grande, pues descubriendo su impotencia para una lucha franca y civil, los revela como los provocadores del desorden.

\*\*\*

Los dos hechos que relatamos, son sintomáticos de una significación muy lamentable y que hacen sospechar la gravedad que puede revestir la contienda electoral del domingo, de no adoptarse las medidas que demanda la opinión.

En Cerro Muriano se ha acentuado la animadversión de los socialistas contra los individuos de la Confederación, como lo proclamaban anoche a gritos los agresores del sindicalista, mientras descargaban los golpes sobre su víctima.

Esta táctica de los socialistas recurriendo a la violencia para obstruir la propaganda de republicanos y sindicalistas, ya la emplearon esos mismos elementos en las anteriores elecciones, recordándose lo ocurrido en Hinojosa, donde no dejaron hablar al catedrático señor Castejón y a otras significadas personalidades.

Por ello no nos sorprende lo que viene sucediendo estos días en los pueblos, pero como el empleo nuevamente de la desdichada táctica puede dar lugar a derivaciones peligrosas, recogemos el unánime deseo de la opinión sensata para que por la autoridad y utilizando para ello todos los resortes del poder, ponga término con energía y decisión a procedimientos tan poco cívicos y que están en pugna con los ideales que sustentan esos individuos afiliados a la U. G. T.

*Obreros de Córdoba: No creáis en los falsos profetas de última hora, que durante los años de opresión vivían espléndidamente y que después de haberos desconocido y despreciado, acuden a vosotros, no para dar a vuestras inteligencias el calor de esa cultura, ni a vuestras familias el apoyo de su pan; no creáis en los señoritos que jamás os dieron nada y hoy se acercan a vosotros para pedir vuestro voto. Votar, en cambio, con cariño y entusiasmo, al que durante años y años se sacrificó por vuestros hijos, os amparó en vuestras luchas, os aconsejó en los momentos de peligro. Muchas generaciones de niños pobres enseñados generosamente, es la mejor ejecutoria que os puede ofrecer Eloy Vaquero Cantillo, candidato republicano, federal y autonomista. Obreros de Córdoba: Votar la candidatura de don Eloy Vaquero, que ha sido vuestro maestro y el de vuestros hijos.*

## La constitución de mesas

A los efectos de la Ley han quedado hoy constituidas en esta capital las mesas electorales, habiendo acreditado sus intervenciones los candidatos señores Vaquero, Sánchez Guerra y García Hidalgo.

## Juventud Republicana

Convocatoria

La Juventud Republicana convoca a sus afiliados para que acudan esta noche y mañana a las reuniones que se celebrarán en su local social, Barroso, 10.

La Directiva

**AUTO-TAXIS**  
**DE ALQUILER**

Avisos: Café Chastang. Tel. 2540  
Servicio permanente

R. I.  P. A.

EL SEÑOR

**D. PEDRO MANTERO TENLLADO**

Ha fallecido hoy a la una de la tarde después de recibir los Santos Sacramentos

Su desconsolada esposa doña Paula Castro Cabanillas; sus hijos, Diego, Josefa, Concepción, Francisca, Manuel y Margarita; hermanos; hermanos políticos; sobrinos y demás parientes del finado, participan a sus amistades tan sensible pérdida y ruegan asistan al funeral que se celebrará mañana 26, a las siete y media de la tarde en la Iglesia Parroquial de San Lorenzo.



# UN HOMBRE Y SU OBRA

En las horas intensas de vibración y fiebre, en los períodos emocionantes de agitaciones y después en los remansos momentáneos de la paz, lo mismo en la vorágine vertiginosa de la lucha que en el íntimo sosiego del hogar, hace muchos años, con melancolía hemos de confesar que muchos, que estamos conviviendo con Eloy Vaquero. Camaradas fraternales, ni le precedemos ni le seguimos. Desde el primer instante le acompañamos. Y esta hermandad, hija del espíritu que el creciente afecto hizo indestructible, es la que hoy, cuando violenta, sañuda y falsariamente, con bastardos fines, se combate al compañero, nos impulsa a nosotros, no a salir en su defensa que para nada necesita, sino a trazar un breve bosquejo de la vida de ese pedagogo y ese político que algunas villanas plumas pretenden presentar como un zafio, tosco e ignorante.

En un feraz rincón de la campiña cordobesa se asienta Montalbán. Uno de los infinitos pueblos españoles que, ni tienen el monopolio de ser cuna de todos los prestigios nacionales ni el veto que les impida el que pueda surgir alguno. Uno de tantos pueblos en los que la vida se desliza con monótono ritmo y de los cuales se hace necesario remontar el vuelo tan pronto las ilusiones juveniles hacen presa en las mentes y buscan dilatados horizontes en que expandirse.

En este pueblecito, soñando quizás en la quietud de sus campos, deslizábase la infancia de Vaquero. Mas aquellos tiempos, eran heroicos tiempos de prédicas y propagandas. Un buen día, en la calma campesina sonaron como notas estridentes los nombres de Lerroux, Blasco y otros ardorosos paladines de democráticas ideas. El fuego prendió en las mentes de un puñado de románticos muchachos y hete aquí a Eloy Vaquero, surgiendo a la vida política. Era el año 1903: qué lejos está aquella fecha y qué espinoso y árido el camino recorrido, con escasos oasis de ventura. Después, el ansia de saber, el vuelo a la capital y el comienzo de los estudios.

Viejos amigos: los que diseminados por esta patria nuestra y algunos más allá de lejanas fronteras, ejercéis profesiones y carreras diferentes o dedicáis a la enseñanza vuestros esfuerzos, ¿recordáis de las luchas, de los estímulos del bohemio camarada que en el viejo colegio de don Carlos Ibarra se ganaba la vida de incipiente dómene, mientras en la Escuela Normal con admiración de todos iba sacando adelante brillantemente su carrera? ¿No quedó grabada con indeleble recuerdo en la mente, la figura de aquel estudiante del Magisterio que cursaba sus estudios, hacia versos e irrumpía por las noches en los cenáculos políticos ansioso de escuchar las cálidas arengas de los viejos luchadores?

Fruto de aquellos anticipos revolucionarios unas célebres décimas editadas mediante módica suscripción, que si no dieron en la cárcel con los huesos de Vaquero, le hicieron conocer los despachos judiciales. Los pocos años que avalaban tan bizarras ener-

gías fueron la eximente que afortunadamente dió fin a la aventura.

Después, terminada la carrera, a la Escuela que en su Centro sostienen las sociedades obreras, a la que, sin perjuicio de sus incursiones en el campo político, dedica todos sus amores. Escuela modelo, citada con admiración por propios y extraños, y de la que, el testimonio viviente de las falanges estudiantiles allí educadas y que alcanza a los que ya tienen treinta años, es la más rotunda afirmación de la sublimidad moral y elevación pedagógica que culminan en Eloy Vaquero.

Vosotros, adolescentes y vosotros también, los que desgranáis vuestra juventud en escritorios, en fábricas y en talleres, ¿no sentís aún una honda emoción de afecto cuando tropezáis al amigo más que al maestro que os recuerda aquellos tiempos de la vieja casona de Santa Marta, en que aprendisteis a ser inteligentes y útiles ciudadanos de la Humanidad?

Año 1916. Concejal del Ayuntamiento de Córdoba desarrolla una meritísima labor, siempre en defensa de los humildes que si atrae sobre él la admiración y el cariño de éstos también concita los feroces odios de los enemigos que culminan en una desatada campaña periodística, sostenida desde "Diario Liberal", que no amengua el enorme prestigio que ya alcanza el nombre de Vaquero.

Constantes luchas políticas, beneficiosa labor social, siempre en defensa de los obreros y fugaces instantes de ventura en el seno del hogar incesantemente abandonado para eludir persecuciones o para sufrir encierros. Toda la tempestuosa época posterior a la guerra europea, con los fervientes anhelos de renovación nacional sostenidos ardorosamente con el incansable tesón manifestado en todos sus actos. Diputado Provincial, candidato contra el viejo y abyecto caciquismo en el distrito de Posadas para las Cortes, sin un desfallecimiento, sin desertar un momento su puesto en la brecha, llegan los "años bobos" en que adviene la Dictadura, y la forzada quietud que en los primeros años imponen el ambiente y las circunstancias, las aprovecha Vaquero para estudiar y alcanza el título de abogado, con el titánico esfuerzo que supone la cariñosa atención a su escuela y su labor divulgadora en libros, conferencias y artículos.

Y al irse iniciando la reacción ciudadana, llegan de nuevo los días azarosos e intensos de las conspiraciones. Otra vez a la lucha por la Libertad y otra vez a ofrecer el sacrificio de la vida, sin desplantes ni exhibiciones, pero callada, fecunda y generosamente como todos, absolutamente todos cuantos han tenido directa intervención en los acontecimientos de la última etapa de la Monarquía pueden atestiguar.

Triunfa al fin la República, que trae la exaltación de Eloy Vaquero a la primera magistratura popular de la ciudad. Y, ¿qué hemos de decir de su eficaz gestión en las angustiosas circunstancias pasadas que no conozcan nuestros lectores? Únicamente podemos afirmar que igual atención y bene-

ficio significaría para Córdoba la gestión de este diputado en las Constituyentes, como lo está representando su acertadísima labor todavía no empezada a desarrollar en holocausto de esta ciudad a la que ya hace bastantes años entregó su cuerpo y su espíritu generosa y románticamente.

Y ahora, frente a la historia política y personal de Eloy Vaquero, que se presente la de sus detractores.

Sólo hay una candidatura republicana: la de la coalición que se publica en este periódico  
Per honor y por disciplina debe votarse íntegramente

## Desde Peñarroya-Pueblonuevo

Atropello automovilista

Ayer a las seis de la tarde, el camión de viajeros propiedad de don Epifanio López Antón, que conducía su hermano José, con 25 viajeros para el campo de fútbol de Peñarroya, atropelló al niño de 7 años Rafael León Rodríguez, con domicilio en calle Puente, número 66. Las ruedas del vehículo le pasaron por encima del vientre y piernas, dejándolo en gravísimo estado.

En el acto fué recogido por un empleado de este Municipio y conducido a la Casa de Socorro. Cuando ingresaba en este benéfico establecimiento dejó de existir. El chófer quedó detenido a disposición del juez de Instrucción.

Indagadas las circunstancias que han concurrido en este atropello, se desprende que fué una cosa inevitable. Un camión destinado al riego de las calles de esta población marchaba delante del que conducía los viajeros arriba mencionados y al coger nueva dirección aquél, éste avanzó en el preciso instante en que el muchacho atravesaba la carretera frente al paseo de la plaza de la República, siéndole imposible al chófer evitar el atropello, puesto que al darse cuenta, ya las ruedas habían avanzado sobre el cuerpo del infortunado niño.

A sus desconsolados padres enviamos el testimonio de nuestra más sentida condolencia, y aun cuando sabemos que las palabras en estas cosas nunca son bastante, deseáramos que en ellas pudieran encontrar al fin lenitivo a su inmenso dolor, al que desde luego estamos asociados de corazón.

Efervescencia electoral

Con motivo de la próxima lucha electoral, hay gran efervescencia política en esta ciudad. Hay comentarios para todos los gustos y las pasiones empiezan a alcanzar alta graduación.

Para hoy jueves, a las nueve y media de la noche, está anunciado un mitin en el que harán uso de la palabra nuestros queridos correligionarios don Ramón Rubio, doctor Ruiz Maya y don Antonio Jaén, candidatos por la circunscripción. Hay gran expectación. Enviaremos detalles.

Corresponsal

Peñarroya-Pueblonuevo, 25, 6, 931.



## COMUNICADO

Se nos ruega la inserción de la siguiente carta.

Zuheros, junio 23 de 1931.

Señor director del diario "Política".

Córdoba.

Muy señor mío: Amparado en los preceptos contenidos en el artículo 14 de la vigente ley de Imprenta, le ruego inserte en dicho diario, rectificando el suelto que en el número del domingo publica, las siguientes manifestaciones:

1.ª Que es completamente falso e inexacto el contenido del referido suelto, toda vez que el mitin socialista, que se asegura no fué autorizado en ésta el domingo, celebróse dicho día, con toda clase de facilidades por mi parte, previo el correspondiente permiso dado por mi autoridad, el sábado anterior. Apelo, en prueba de mi aserto, al testimonio, no del insolvente moral e irresponsable, que le haya comunicado dicha noticia, sino del candidato socialista que tomó parte en dicho acto señor Hernández Rizo.

2.ª Que la gratuita afirmación, hecha de espaldas a la verdad, con aviesa intención y con la mas perfecta insidia, de que soy un alcalde monterilla, procedente de la vieja casta de caciques, es un burdo tejido de falsedades, toda vez que por convicción y por mis ideales siempre estuve frente al caciquismo, no habiendo ejercido nunca cargo representativo en este pueblo, hasta primeros del año en curso, en que fui elegido alcalde del mismo, sin más títulos para ello que mi historia política, mi acendrado republicanism, en la más pura y limpia acepción de la palabra, y mi apartamiento total y absoluto de caciques y caciquillos.

Queda, pues, desmentida, de una manera rotunda y categórica, la tendenciosa información aludida, sin perjuicio de ejercitar, ante los tribunales de justicia, la acción criminal correspondiente, contra el autor de esta patraña, lamentando solamente que un periódico como "Política" publique noticias de esta índole, sin informarse antes de personas que merezcan entero crédito y no un saltimbanqui cualquiera, sobre la veracidad de aquéllas.

Con gracias anticipadas, le saluda atentamente su seguro servidor, Es copia, Manuel Mesas.

Sólo hay una candidatura republicana: la de la coalición que se publica en este periódico

Por honor y por disciplina debe votarse íntegramente

## DE EL CARPIO

Noticias

Después de haber pasado una larga temporada en el campo y en la finca denominada "El Chancillarejo", ha regresado felizmente la encantadora y bella señorita Carmela Muñoz Barasona, en unión de su padre don José Muñoz y Muñoz y de su simpática prima Carmela Gracia Muñoz. Lo que celebramos cordialmente.

Corresponsal

## Gobierno civil

Visitas

Visitaron al Gobernador civil de la provincia señor González Andía en su despacho oficial:

Una comisión del Ramo de Construcción, don Gregorio Aceitero y una comisión de albañiles, una comisión de propietarios de Obejo, don Manuel Ruiz Maya y una comisión de canteros.

Traslado de un preso

Por la dirección general de Prisiones se ha ordenado el traslado, desde la cárcel de Córdoba a la de Madrid del preso Juan Poveda González.

Para mantenimiento del orden

Por el Gobernador civil se ha cursado telegrama circular a los pueblos de la provincia, con órdenes concretas para garantizar la libertad del sufragio en las próximas elecciones, y mantenimiento absoluto del orden.

## Los conflictos sociales

El de "Asland"

Manifestó el Gobernador civil a los periodistas, que este conflicto ha tomado nuevo cariz, pues los patronos pretenden ahora presentar nuevas bases de trabajo.

Añadió el señor González Andía que los obreros huelguistas, tomando una actitud altamente patriótica le han ofrecido observar la misma postura correcta y serena que hasta aquí observaron, hasta que se celebren las elecciones, con el fin de no crear dificultad alguna.

Los metalúrgicos

Este conflicto, dijo el señor González Andía a los informadores, que había tomado derroteros lamentables por la actitud intrasigente de un patrono.

El delegado del Trabajo celebró una entrevista con los patronos, la mayoría de los cuales estaban dispuestos a transigir, pero el señor Serrano Palma dijo que no se podía entablar negociaciones con los obreros y que las bases presentadas por éstos eran ilegales.

El señor Serrano arrastró con sus palabras a algunos patronos, que la noche anterior estaban dispuestos a parlamentar, y el delegado del Trabajo se vió obligado a abandonar las negociaciones.

Añadió el señor González Andía que ha comunicado a los ministros de Gobernación y Trabajo la actitud del mencionado patrono, para que ellos resuelvan.

## Córdoba Racing Club

AVISO

Por la presente se convoca a junta general el día 28 del corriente a las once y media de la mañana en primera convocatoria y a las doce en segunda, en los altos del Circulo Mercantil que como fin de temporada celebrará esta Junta, para aprobación del acta de la sesión anterior, nombramiento de nueva junta directiva y aprobación de cuentas, siendo imprescindible a los señores socios la presentación del recibo del corriente mes para su asistencia.

Córdoba, 21 junio de 1931.—El Secretario, Salvador Barasona.

## Sucesos y denuncias

Beodo molesto

La guardia municipal detuvo en la Corredera a Bartolomé Risques Benítez, porque en estado de embriaguez insultaba a las señoras que pasaban por aquellos lugares.

Ingresó el detenido en la Comisaría de Vigilancia.

Sustracción de efectos

Antonio Carretero Moreno ha denunciado en la Comisaría de Vigilancia que de una habitación de la casa núm. 23 de la calle Cárcamo le han sustraído una americana, un pantalón y varios efectos, valorado todo en 15 pesetas.

Se ignora quienes sean los autores de la sustracción.

Un buen servicio

Por los guardias municipales de la Sección montada Rafael Alfaro y Antonio Arjona, en las proximidades del Cortijo "La Reina" de éste término, fueron detenidos dos individuos, Cristóbal Marmol y Francisco Moreno, que conducían un burro cargado con 15 pavos. Sometidos al correspondiente interrogatorio, manifestaron que eran de la propiedad de ambos y que los conducían a Córdoba para su venta. Conducidos a un caserío inmediato, con objeto de comprobar dichas manifestaciones e identificar a los referidos individuos, se confirmó que tanto el burro como los pavos habían sido robados en el cortijo "Sotillo", del término de Almodóvar, propiedad de don José Prieto Natera. Los ladrones fueron conducidos por la mencionada pareja a la Comisaría de Vigilancia, donde quedaron detenidos.

Sólo hay una candidatura republicana: la de la coalición que se publica en este periódico

Por honor y por disciplina debe votarse íntegramente

## NOTAS LOCALES

DEFUNCION

Esta tarde ha dejado de existir, víctima de larga dolencia, don Pedro Mantero Tenllado, que durante mucho tiempo ha ejercido el cargo de ordenanza de redacción en esta Casa de LA VOZ.

Siempre fué un fiel cumplidor de su deber y un funcionario probo, inteligente y servicial por lo que era muy querido de cuantos prestan sus servicios en esta casa, donde su muerte ha producido verdadero pesar.

Una larga enfermedad le retuvo mucho tiempo en su casa y ha tenido el triste desenlace que todos sentimos.

A la familia doliente enviamos nuestro pésame más sentido.

UNA BODA

El domingo a las seis de la tarde en la parroquia de San Andrés, tuvo lugar el enlace de la señorita Gregoria Urbano García con don Andrés Pérez Miguel, siendo apadrinados por don José Pérez Miguel y doña María Fernández Requena.

El acto se celebró en familia a causa del reciente luto de los contrayentes.



## COLABORACIONES

## POLÍTICA DE EQUILIBRIO

En las máquinas, especialmente en los comienzos, suele haber piezas que sobran. Los antiguos relojes parados durante medio siglo, suelen tener de estas piezas sobrantes que el relojero no sabe qué hacer con ellas. Mas una vez perfeccionado el mecanismo queda con las piezas juntas, y es temeridad el intento de suprimir piezas. Tal fué uno de los errores de la Dictadura. El creer que el mecanismo del Estado podía reducirse a la máxima simplicidad. Yo he podido discurrir sobre estas ideas en el circo, viendo al equilibrista. Y eso que ya el equilibrismo está en decadencia. Hoy tiene más adeptos que el funámbulo el escalatorres.

Y, sin embargo, el funámbulo era más espiritual, con una tendencia indudable al vicio, y como una imagen de la Justicia con el balancín en la mano, para compensar todas las oscilaciones y no caerse demasiado ni a la derecha ni a la izquierda. Esto, después de todo, es lo justo.

El escalatorres, en cambio, no tiene otro norte en la vida que el subir sea como sea, y sin regla alguna de moderación o elegancia. Es, en suma, un ambicioso, que escala las alturas sin reparar en los medios.

Me es más simpático el equilibrista, que busca para sus juegos la línea horizontal y que, en vez de subir, prefiere llegar. A ambos, sin embargo, les une el riesgo que corren, y el de ejercitarse en un juego, y no en una actividad sin eficacia con la vida. Es decir, que caminar por un alambre, o subir por las paredes no pasan de ser habilidades de circo, juego que, en algunos momentos, puede tener emoción, pero siempre bajo un aspecto desinteresado. No es profesión, en suma, para poner en la cédula: "equilibrista".

El equilibrista profesional empieza por deshumanizar todas las cosas. Hay que sujetar la mesa con la cabeza y la silla con las narices; hay que poner un plato sobre un bastón; hay que tocar el violín con la cabeza para abajo; en fin, hay que violentar todas las leyes naturales para conseguir por la violencia esa cosa tan natural que es el equilibrio. Porque todo en el mundo subsiste en virtud del equilibrio y, sin embargo, el equilibrista desnaturaliza de tal modo los equilibrios que conocemos, que nos parece un descubridor de equilibrios.

El invento de la bicicleta fué, sin duda, un gran avance para lanzar en la vida co-

tidiana un equilibrio que, en los primeros momentos parecería imposible. Difícil aprendizaje, y todo, después, tan sencillo. Pero la bicicleta es una máquina demasiado complicada. Esto lo ha advertido el equilibrista, y ha ido poco a poco simplificándola en la propia pista, hasta dejarla sólo con una rueda y los pedales. ¡Qué peligroso juego y qué lamentable! Toda la belleza y toda la eficacia que una máquina completa posee se ha perdido, y así, con esta bicicleta del equilibrista, reducida a su más mínima expresión, no podría hacerse un viaje.

Todo es importante en la máquina, y es inútil que nos empeñemos en no reconocer la utilidad de cada uno de sus elementos; aún de los más minúsculos. La máquina sigue andando, en efecto, pero aseguremos que no irá muy lejos. Otra cosa muy distinta es el lastre de los globos. El aeronauta arroja todo, incluso lo más necesario, para salvarse; hasta puede quedarse desnudo para pesar menos. Esto tiene su disculpa y no la inconsciencia del equilibrista, que va dejando la máquina reducida a una sola rueda y se empeña en demostrarnos que así se anda. Se anda, en efecto, pero no más que por una pista de circo. Por un camino del mundo al hombre que marchase así le tomarían por loco, y no llegaría muy lejos.

El movimiento más simplista y elemental de los hombres es el de suprimir piezas de las máquinas, creyendo hallar en la sencillez el secreto de la eficacia. Y esto es difícil. En realidad solamente lo consigue el equilibrista, y con un riesgo inminente de estrellarse. Marchar con una sola rueda; suprimir el suelo y caminar por un alambre; subir por las paredes... bellos ejercicios de circo; pero en la vida triunfan los que manejan mecanismos complicados y buscan terreno firme para pisar.

En la política hay una técnica de equilibrista, así la política de la Dictadura, y otra técnica que busca en la solidez la eficacia. No debemos engañarnos; el régimen que acabamos de instaurar es mucho más complicado que el anterior. Los gobernantes si quieren consolidarle habrán de aprovechar todas sus piezas; no sacrificar ni un momento a la brillantez la seguridad. Hacer una política no para el circo sino para la vida.

FRANCISCO DE COSSIO

(Prohibida rigurosamente la reproducción).

*Eloy Vaquero ha sido el alcalde que en los graves momentos del cambio de régimen supo guiar a la ciudad por un brillante camino de paz y de armonía, evitándole los dolores de tan profunda conmoción. Fué también quien supo y quiso erradicar con cariño la honda crisis obrera que hace meses se produjo; lanzando de todos los hogares humildes el espectro del hambre. Por gratitud y correspondencia, Córdoba debe a su alcalde ejemplar la distinción de sus sufragios.*

*Eloy Vaquero, digno alcalde de Córdoba en los momentos más delicados que ha atravesado en lo que va de siglo, sabrá representarla en las Cortes con el honor y la lealtad que a la ciudad son debidos.*

## El izquierdismo socialista

Los socialistas, para quienes como partido tenemos todas nuestras deferencias, como bien claramente se lo hubimos de demostrar en las últimas elecciones municipales, han inaugurado en Córdoba un sistema de amenazas y coacciones, de denuncias grotescas y de posturas dramáticas, que aparte de desentonar con la austeridad que en el resto de España caracteriza a sus huestes, está produciendo en las gentes sencillas, por fenómeno de espejismo, la ilusión de que se trata de un partido de los más avanzados.

Para sacar de este error a los incautos, nosotros queremos recordarles que el socialismo es una fuerza tan conservadora, que en casi todos los países del mundo gobiernan con las Monarquías.

El rey de Inglaterra, tiene un Gobierno socialista. Lo tiene también la Monarquía sueca. Y la Monarquía belga ha gobernado varias veces también con socialistas.

Aquí mismo en España, el socialismo fué uno de los más tranquilos sostenes de la Dictadura, y cuando Primo de Rivera decía en sus notas que contaba con los trabajadores españoles, los que se llaman sus representantes más legítimos no sólo no protestaban, sino que estaban a disposición de la organización dictatorial, como lo estuvo Llaneza y los múltiples agentes del Ministerio del Trabajo salidos de la Casa del Pueblo de Madrid.

Cuando el dictador formó su Asamblea Legislativa, casi todo el partido socialista estuvo a punto de votar por la participación en ella, guiado por Besteiro, y sabida es la crisis porque pasó el partido, reflejada en esta misma provincia en el libro que publicó Morón.

Mientras esto sucedía en el socialismo, se sucedían las conspiraciones republicanas, y los estudiantes daban el pecho a la Monarquía con una ejemplaridad heroica?

¿Y estos son los que ahora blasonan de un fiero izquierdismo?

## De la provincia

## Hurto de carbón

La guardia civil de Bémez comunica que en el punto denominado Martileña, de la Sociedad de Peñarroya, fueron sorprendidos sacando carbón de un pozo Francisco Blanco de la Torre y José María Guillén Velero.

Le fueron ocupados dos mil kilos del citado mineral.

Ambos individuos fueron detenidos e ingresados en la cárcel a disposición del juzgado.

## Por amenazas de muerte

Comunican de Jauja que en el cortijo Barragana Alta, fueron detenidos José Luque Martín y un hijo suyo porque con una escopeta amenazaron a José Sicilia Sicilia, por cuestión de deudas.



# INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## Ha dimitido el presidente del Consejo de Estado señor Pedregal, y se ha propuesto para sustituirle a don Carlos Blanco

### Oficiales que han sido dados de baja en el ejército

Madrid, 25 (3,15 t.).—Por no haber expresado su testimonio de adhesión a la República han sido dados de baja del Ejército, 13 oficiales y 31 alféreces de complemento del arma de Artillería.

### Azaña marcha a Toledo en viaje de propaganda

Madrid, 25 (3,15 t.).—El ministro de la Guerra marchó esta mañana a primera hora a Toledo en viaje de propaganda.

El señor Azaña tomará parte en varios actos de propaganda electoral y regresará a Madrid por la noche.

El ministro ha desistido de acompañar al señor Lerroux en su viaje a Valencia.

### Prieto conferencia con el Gobernador del Banco de España

Madrid, 25 (3,15 t.).—El ministro de Hacienda recibió esta mañana en su despacho al gobernador del Banco de España.

Ambos conferenciaron ampliamente sobre la última operación concertada con Francia.

El señor Carabias le dió detalles complementarios de sus gestiones en París y expuso las buenas disposiciones que observó en los círculos franceses para el convenio financiero.

El señor Prieto, interrogado después por los periodistas, manifestó que esta noche marcha a Bilbao, de donde regresará a Madrid el sábado.

### La constitución de las mesas electorales

Madrid, 25 (3,15 t.).—A los efectos de la ley, esta mañana se ha procedido a la constitución de las mesas electorales.

Se observó la misma confusión que presenta la lucha por las distintas filiaciones que se atribuyen los partidos.

Ha quedado definida una nueva agrupación denominada "Pureza Republicana", constituida por republicanos de la conjunción y otros partidos.

No se registraron incidentes.

### Lerroux regresó esta mañana a Madrid

Madrid, 25 (3,15 t.).—Esta mañana en el expreso ha regresado de Barcelona el ministro de Estado.

Esperaban al señor Lerroux numerosos correligionarios que le hicieron objeto de entusiastas muestras de simpatía.

## El Presidente dice que el Gobierno ha hecho la revolución en todos los órdenes y que ahora prepara la labor que someterá a las Cortes

Madrid, 25 (4,15 t.).—El jefe del Gobierno recibió hoy, como jueves, a los periodistas nacionales y extranjeros.

Interrogado si podía hacer el resumen de lo realizado por el Gobierno, días antes de las elecciones, dijo:

—Hemos hecho la revolución en todos los órdenes y ahora preparamos la labor que someteremos a las Cortes.

—¿Cuál cree usted que será el porvenir de la República como resultado de las elecciones?

—Soy desde luego optimista. Existen amenazas de pequeños conflictos provocados por los elementos de la extrema izquierda y extrema derecha, pero el Gobierno los ha abortado.

—¿Y habrá sorpresas?

—Sí, pero todas de candidaturas. Por lo que se refiere a los partidos el más fuerte será el de la derecha liberal republicana. El republicano autónomo será como la izquierda radical francesa. Después le seguirán los radicales socialistas, la Alianza Republicana, etc. Yo creo que será difícil formar un Gobierno de un partido solo.

Después el señor Alcalá Zamora comunicó que el presidente del Consejo de Estado señor Pedregal le ha enviado su dimisión.

Hizo grandes elogios del ex ministro re-

formista y comentó que su decisión obedecía a los sucesos registrados en Oviedo.

—Yo le he rogado—agregó—que retire su dimisión, pero ante su insistencia, no ha habido más remedio que acceder. Yo he propuesto para sustituirle a don Carlos Blanco.

Uno de los informadores le preguntó si retornarán los judíos a España, y respondió:

—Habrá una gran tolerancia para todas las religiones e ideas. En Granada se va a crear una cátedra de Árabe y en la que los musulmanes serán atendidos con toda solicitud.

Después hablando de la propuesta del presidente Hoover, manifestó que aunque no afecta a España, tiene toda su simpatía porque contribuye así a la paz mundial.

Otro de los periodistas le interrogó sobre la certeza de los rumores circulados anoche según los cuales se ha proclamado la República federal Gallega en Orense a consecuencia de la suspensión de las obras del ferrocarril gallego, y el presidente dijo:

—Ya comprenderán que los ferrocarriles no se hacen con la República, sino con dinero. Es necesario comprender que antes hay que liquidar la obra de la dictadura y salvar el crédito.

### Nicolau y Marcelino Domingo salen para Barcelona

Madrid, 25 (3,30 t.).—El ministro de Economía señor Nicolau salió esta mañana en avión para Barcelona.

Don Marcelino Domingo también ha marchado esta mañana para la ciudad condal, desde donde se dirigirá a Tarragona.

### Alvaro de Albornoz aclara unos conceptos de su discurso

Madrid, 25 (3,30 t.).—El ministro de Fomento al ser interrogado por los periodistas, dijo que había leído en los periódicos su discurso de Oviedo y en las informaciones se le atribuyen conceptos que no emitió sobre los funcionarios.

Entiende que hubiera constituido una ligereza producirse contra los funcionarios del Estado, cuando sólo cree que hay que imprimir una orientación moderna a la burocracia.

Declara que él no responde de los discursos que no autoriza.

### Maura y Casares conferencian

Madrid, 25 (3,15 t.).—El ministro de la Gobernación ha celebrado esta mañana una conferencia con el ministro de Marina.

### Se anuncia el cierre de dos fábricas en Sevilla

Madrid, 25 (5,15 t.).—El señor Largo Caballero también ha dicho a los informadores que le había visitado una comisión de las industrias químicas de Sevilla para comunicarle el cierre de dos fábricas ante las peticiones de los obreros de la Confederación.

Añadió que como con el cierre de estas fábricas quedan sin trabajo muchos obreros, se buscará una fórmula para llegar a un acuerdo.

El ministro habló después de la labor que vienen realizando las Cajas Colaboradoras de Previsión en Sevilla donde han hecho un préstamo de un millón aparte de los que ya tenía concedidos a los pequeños labradores.



## Una entrevista reservada con el Presidente

Madrid, 25 (4,15 t.).—Después de su entrevista con los informadores, el señor Alcalá Zamora recibió a los ministros de la Gobernación, Marina y Trabajo.

Todos ellos guardaron gran reserva sobre lo tratado.

## No se autoriza tampoco la propaganda aérea a la aviación civil

Madrid, 25 (3,30 t.).—El director de Aeronáutica civil fué visitado por varios aviadores que le pidieron se les autorizara utilizar los aparatos para hacer propaganda electoral.

El señor Alvarez Buylla les dijo que no era posible acceder a sus deseos.

Más tarde hablando con los informadores, se refirió a los aeropuertos.

Dijo que los que se construyen tienen que ser a base de la línea Sevilla Canarias.

Los de primer orden se instalarán en Madrid, Sevilla y Canarias y los de segundo en Irún y Vigo.

Anunció que en breve marchará un avión para estudiar el campo de aviación más propicio en Asturias.

Cree que este proyecto requiere tiempo y dinero.

Se le preguntó si la línea de Canarias será de viajeros y contestó que por ahora será únicamente postal.

## La repatriación de los emigrantes españoles

Madrid, 25 (4,30 t.).—El ministro del Trabajo al ser abordado por los periodistas fué interrogado sobre lo ocurrido en Orense.

Largo Caballero contestó:

—Yo no sé nada. Yo he estado hablando con el presidente acerca de la repatriación de emigrados españoles sobre lo cual se han presentado tres fórmulas. La repatriación de los españoles que se encuentran en Cuba será por cuenta de las tres entidades españolas que hay en Cuba; otra de las Compañías Navieras con una rebaja en el pasaje y la tercera por la cual se encargarían de la repatriación los consulados.

Esta fórmula ha sido rechazada, pues para ello era necesario un crédito.

Interrogado sobre lo ocurrido en Orense, cree que todo se reducirá a que venga a Madrid una comisión para tratar de las obras suspendidas del ferrocarril.

Respecto a la anunciada huelga de la Telefónica, respondió que el conflicto se había aplazado.

## Los cambios

Libras, 51,60.

Francos, 41,52.

Dólares, 10,60.

## Una anciana horriblemente asesinada

Villagarcía de Aroca, 25 (5,15 t.).—Cerca de Labo apareció horriblemente asesinada, con vaciamiento de un ojo, la anciana Teresa Castredo.

Se desconocen los móviles del crimen y han sido detenidas como presuntas autoras Rosalia García y Francisca Pl.

## En Orense se ha planteado la huelga general

Orense, 25 (5,30 t.).—Con motivo del acuerdo del Gobierno de suspender las obras del ferrocarril de Zamora a Coruña, se reunieron las autoridades cambiando impresiones sobre el malestar que había causado la noticia.

El Gobernador comunicó al Gobierno la agitación que se observaba en la capital y provincia como consecuencia del acuerdo.

Durante toda la noche reinó extraordinaria efervescencia y a las diez una nutrida comisión fué a ver al Gobernador para anunciarle que las organizaciones obreras se proponían declarar la huelga general, en caso de que no fuera revocado el acuerdo del Gobierno.

A la una y media se conoció un despacho del jefe del Gobierno confirmando la suspensión de las obras y ello dió lugar a que se produjeran disturbios.

Hoy se ha planteado la huelga general y las autoridades han puesto sus cargos a disposición del Gobierno.

Queremos que todos se enteren bien del desprecio que nos merecen ciertas campañas contra este periódico. Nosotros no intervendremos en el pleito de la Asociación de Tipógrafos afiliados al partido Socialista y los obreros del Sindicato de las Artes Gráficas.

Es una lucha entre las dos ideologías en que está dividida la clase obrera de Córdoba y nosotros—repetimos—no estamos por prestarnos a ciertas campañas.

## En Granada el ramo de Construcción declara la huelga general

Granada, 25 (5,15 t.).—El Sindicato del Ramo de la Construcción ha declarado la huelga general.

Los huelguistas piden el reconocimiento de la jornada legal de seis horas y una escala proporcional de jornales, fijando en 12 pesetas el de los oficiales y en 11 el de los peones.

En el camino del Avellano un grupo de huelguistas agredió a un obrero.

En el Fuente Verde consiguieron que se sumaran al paro también los areneros.

Esta tarde han secundado la huelga los tejedores y similares.

Aunque la actitud de los obreros es pacífica las autoridades han adoptado grandes precauciones.

Para el lunes está anunciada la huelga del ramo de la Madera.

## Franco continuará en Sevilla dirigiendo los trabajos electorales

Sevilla, 25 (5,30 t.).—El comandante Franco, atendiendo consejos de sus amigos, ha desistido de ir a Madrid para atender a su curación.

Continuará en Sevilla dirigiendo los trabajos de la contienda electoral, pues dice

está más decidido que nunca a ir a la lucha.

Franco pasó la noche con relativa tranquilidad y esta mañana el doctor Cortés procedió a levantarle el vendaje.

Cree que la rotura de la pierna es simple.

El Gobernador civil se informó del estado del comandante por medio del jefe de la base aérea.

Durante toda la mañana los periodistas intentaron entrevistarse con Franco, no consiguiéndolo.

Esta tarde logró hacerlo un informador al que dijo que estaba muy contrariado por el percance sufrido ayer, pero no cree que pueda entorpecer los trabajos electorales.

Anunció que si se comprueba que la fractura es simple, continuará en Sevilla, pero que si es necesario practicarle una operación se trasladará inmediatamente a Madrid.

Junto a la cama se le ha colocado un teléfono y son constantes las llamadas interesándose por el estado del paciente.

## En una batalla campal entre gitanos resultan cuatro muertos y diez y seis heridos

Vitoria, 25 (5,30 t.).—En el pueblo de Quejana se ha registrado una batalla campal entre gitanos.

El gobernador carecía esta mañana de noticias oficiales del suceso, pero por informes particulares se conocen detalles de lo ocurrido.

Parece que entre dos familias de gitanos surgió una apuesta sobre si un burro corría más que otro.

El dueño del animal que perdió la apuesta se negó a pagarla y ello dió origen a que se entablara una verdadera batalla campal, acometiéndose mutuamente con palos y piedras.

En la contienda resultaron cuatro muertos y dieciséis heridos.

## NOTA COMICA

### EL CALOR DE LA LUCHA



—Los ánimos están excitadísimos, unos y otros bandos se preparan a la lucha con gran empeño. Yo creo que la contienda electoral va a ser muy acalorada.

—Tanto que lo mejor será votar en traje de baño o en pijama estilo principesco.



# COALICIÓN REPUBLICANA

## A los electores de Córdoba y su provincia

Las elecciones del 12 de abril mostraron el alma democrática de la España grande, fuerte y noble que la odiosa política de la Monarquía, incomprensiva, arcaica y caduca, condenó a desesperante quietismo en los pasados y amargos lustros.

El campo y la Escuela, el taller y la Universidad, el trabajo y el capital, España toda en un supremo abrazo, como unión de un mismo ideal, se levantó serena, noble y enérgica contra esa política de incomprensión y oprobio cuyo desenlace lógico hubiera sido la ruina nacional.

La Monarquía personal de los Borbones heredera de la de los Austrias, tan personal y tan divorciada de la verdadera política de España, ha caído para siempre con su cortejo de caciquismo y de injusticias; para ello ha bastado un momento de raciocinio y de voluntad del pueblo, y ante él ha caído, entre las ruinas de los códigos caducos, de las leyes de otras edades que a pesar de la evolución del mundo como una sarcástica maldición aún nos regían. Cayeron estas leyes fundamentales inspiradas en el vivir de hace cincuenta años, que como el poder que las impuso no supo ver ni supo adaptarse a los nuevos ideales y a las necesidades imperiosas de la vida nueva.

Pero la obra sólo está iniciada; de los escombros de la España oprimida y vieja ha de surgir la España nueva, siempre serena, comprensiva y grande. Después de derrocar el régimen viejo hay que crear el nuevo, hay que estructurar la vida que ansiamos, dic-

tando las normas que han de presidir el futuro desenvolvimiento; por esto, en los instantes actuales hay que borrar las leyes de injusticia y de privilegios de clase, hay que señalar el camino que el capital y el trabajo unidos han de seguir para el bien supremo de la Nación. En esto radica la importancia de las próximas Cortes Constituyentes, que han de basarse, para que su labor sea fecunda, en el orden, en la justicia y en la paz.

Los republicanos de la provincia en sus distintas modalidades, que son soluciones en las graves cuestiones a resolver, conscientes y conocedores de los problemas, marchan unidos en esta campaña electoral, olvidando personalismos, atentos sólo al triunfo de sus ideales. No ignoran, como no lo ignoran los republicanos de España, que una de las cuestiones más importantes a resolver es el problema del campo, que las viejas leyes que están agonizando alejaban la tierra del que la trabaja; saben que el problema religioso es esencial en la nueva Constitución; que la enseñanza, la asistencia social, el régimen de salarios en su actual estructuración es algo que avergüenza y golpea a las más dormidas conciencias, y a la resolución de esos problemas van con serenidad y valentía, sin estridencias y utopismos, con soluciones justas, radicales y modernas, y así queremos resolver el problema de la tierra conscientes de su función social y sabedores que debe ser del que la trabaja y la haga producir, pero queremos hacerlo en justicia,

adquiéndola en precio justo del propietario, porque vamos a hacer una legislación y no un despojo. Queremos libertad absoluta de ideas y por esto respeto a todas las religiones, a todas las asociaciones sometidas a la ley común. Queremos una nueva legislación obrera, comprendiendo la injusticia de la actual y no olvidando la relación que ha de existir entre trabajo y capital. Y queremos una enseñanza moderna, una escuela única de donde surjan los gobernantes del mañana democratas y conscientes de su deber.

Este es el programa de la conjunción republicana de la provincia de Córdoba; pero falta en él lo hasta ahora más esencial y primero: propugnamos, para que sea realidad lo expuesto, la autonomía de nuestra región, que Andalucía, la de la tierra fértil, la de la riqueza minera, se dé a sí misma sus normas y sus leyes.

La candidatura de la conjunción republicana representa, además de las tendencias del partido, el compromiso de una unión verdadera ante la gravedad del momento, y por ello votarla en su integridad es un deber de todo republicano.

Con esta bandera vamos a la lucha, con este programa pedimos vuestros votos. Es el programa del orden, del respeto, de la justicia. Es el programa que hará una provincia de Córdoba grande y próspera en una España nueva y rica.

La Comisión Electoral de la Coalición Republicana

### CAPITAL:

ELOY VAQUERO CANTILLO

### CIRCUNSCRIPCIÓN:

RAMÓN CARRERAS PONS

RAFAEL DELGADO BENITEZ

BLAS INFANTE PÉREZ

ANTONIO JAÉN MORENTE

JOSÉ LUNA GAÑÁN

RAMÓN RUBIO VICENTE

MANUEL RUIZ MAYA

RAFAEL SÁNCHEZ GUERRA Y SAINZ



# Informaciones de hoy 26

## LA CUESTION AGRARIA

### Dos telegramas de los Agricultores

Madrid.—Presidente Gobierno Provisional. A los agricultores esta región ha sorprendido nota prensa en que sin duda por una mala interpretación se atribuye a Ministro Trabajo el dicho de que los propietarios prefieren se les aumente a ellos las contribuciones para con ese recurso y auxilio del Estado se solucione problema agrario andaluz; cuando lo rogado al Gobierno en nuestras conclusiones es que el Tesoro público tome a su cargo esta obligación por ser la forma única para que toda la economía española contribuya, como es de equidad y acaece en todas las naciones donde el conflicto se presenta.

Al reiterar a vucencia nuestro mayor afecto y consideración, le rogamos tenga muy en cuenta nuestras manifestaciones, a fin de que no vaya a producirse equivocadamente una disposición que agobie más aún a la clase agraria.—Las Cámaras Agrícolas de Sevilla y Córdoba.

Madrid.—Ministro de Trabajo.

Al conocer los agricultores esta región la nota dada por vucencia a la prensa fijando normas para solucionar problema andaluz, han supuesto fundadamente que obedeció a una mala interpretación el afirmar que los propietarios prefieren que les aumente a ellos las contribuciones con tal objeto, cuando lo justo, lo equitativo y lo rogado es que el paro forzoso se remedie a costa de las arcas del Tesoro, a fin de que toda la economía española lo soporte como es justo.

Confiamos en que los propósitos de vucencia están ajustados a esos principios de equidad, y por ello le significamos nuestra gratitud, saludándole con el mayor respeto y afecto.—Las Cámaras Agrícolas de Sevilla y Córdoba.

### Alumnos de la Academia Espinar

que han obtenido 33 Matriculas de honor, 255 sobresalientes y 251 notables en los exámenes del presente curso.

#### SOBRESALIENTES

- Don José Moreno Gálvez.
- " Lorenzo Chumilla Pérez.
- " Rafael Ortiz García.
- " Juan Caparrós Moreno.
- " Rafael González Giménez.
- " José Sánchez Fernández.
- " Angel Fernández Coletto.
- " Cristóbal Cañete López.
- " Rafael Romero Bellido.
- " Valerio López López.
- " Leopoldo Pérez Prado.
- " Manuel Paláez Díaz.
- " José Leiva Almarcha.
- " Mariano Gacto Año.
- " Manuel Posadillo Peidro.
- " José Segura Escalona.
- " José Cantón Ubeda.
- " Francisco Collado Castillo.

### El señor Sánchez Guerra en Córdoba

Ayer tarde llegó a Córdoba el subsecretario de la Presidencia, don Rafael Sánchez Guerra.

Parece que el señor Sánchez Guerra no regresará a Madrid hasta verificadas las elecciones del domingo.

NOS HA QUERIDO ENCARINAR UN GRUPO DE OBREROS SOCIALISTAS NO PRINCIPESCOS CON LA IDEA DE DIFUNDIR UNA CANDIDATURA EN QUE VAYA PRIMERO EL NOMBRE DE FRANCISCO AZORIN IZQUIERDO Y DESPUES EL DEL FLAMANTE "PRINCEPE". NOSOTROS ESTIMAMOS QUE ESA CANDIDATURA, O CUALQUIERA OTRA, LA DEBEN DIFUNDIR POR SU CUENTA LOS DISIDENTES SOCIALISTAS

### Quejas ciudadanas

Se nos denuncia por diferentes conductos, que en el cementerio de San Rafael ocurren bastantes anomalías y que no existe la debida vigilancia ni cuidado de las tumbas, lo que origina la frecuente desaparición de macetas y demás exornos de los panteones.

Otras quejas se nos formulan también y otras acusaciones sobre la negligencia del guarda encargado de dicho cementerio, quejas que trasladamos al Presidente de la Comisión de Beneficencia, nuestro particular amigo señor Palomino, para que procure eficaz remedio.

### VENTAJAS


Las que se obtienen comprando tejidos en general, ropa hecha y artículos de punto, en EL METRO o en cualquiera de sus tres Sucursales.

Las grandes compras directas que esta Sociedad hace para surtir sus cuatro establecimientos en las más importantes fábricas, es MOTIVO suficiente para conseguir tarifas especiales, siendo por esta causa la casa que más barato vende.

Además; en el piso primero de la casa Central, se liquidan todos los retales que por efecto de la mucha venta suelen quedar a precios de verdadera ocasión.

Visitar EL METRO o cualquiera de sus tres Sucursales, antes de efectuar compras y os convencereis de la realidad.

Precio fijo verdad, igual precio para todos.

 Pida usted  
Jabones "Huertas"

### La libertad de un detenido

Dimos cuenta oportunamente de que la Federación obrera había pedido la libertad del preso Miguel Caballero.

El auditor militar, cediendo a ruegos del Gobernador civil señor González Andía, y vista la escasa importancia del delito, que retiene en prisión a Caballero, ha accedido a ponerlo en libertad.

### EN EL CARPIO

Mitin de propaganda electoral

Anoche se celebró un mitin de propaganda electoral, al que concurrieron oradores exóticos e indígenas del partido socialista. Esta terminología de exóticos e indígenas, voy a aclararla para que no crean que recurro a ella con objeto de reducir los méritos de los conferenciantes; son indígenas los naturales del pueblo, exóticos los forasteros.

Se empezó hablando de melones, pero nunca creí que en el transcurso de la peroración fuera tanta la influencia ejercida por esta planta cucurbitácea. Se habló de todo, sin apuntar soluciones concretas para nada. El Gobierno no salió muy bien parado y aunque para discutir su gestión se necesita, primeramente no emitir tantas veces las frases de "prencipio" y "foturo" como lo hizo el candidato (!) señor Zafra. Yo opongo a esa censura un hecho indiscutible, la creación de 27.000 escuelas, de las cuales 7.000 van a funcionar antes de fin de año. Sin duda el ilustre ministro del Ramo no habrá pensado que además de instrucción primaria se necesitan centros de Instrucción Superior y una de las formas que han de seguirse—por lo menos para que alguien no haga papeles desairados—es la creación de enseñanzas para que los candidatos se presenten o se puedan presentar, en público. Es lo menos que puede exigirse a quien viene con la pretensión de representarnos en las Constituyentes, y lo menos que puede pedirse también, con todo respeto a don Marcelino Domingo.

Y... no ocurrió más. La puntualidad no fué tampoco lo más saliente del acto.

Corresponsal

### Sucesos y denuncias

Maltratada por una vecina

En la casa de socorro fué asistida de erosiones y contusiones en cara y cuello Magdalena Mata Cano.

Dichas lesiones le fueron causadas por una convecina suya que la maltrató.

Se ha cursado el oportuno parte del suceso al juzgado.

Amores antiguos

Teodoro García Artero tuvo que ver con una joven.

Anoche se la encontró en la Corredera cuando la mujer iba acompañada de otro socio.

Y entre ambos dieron a García una tanda fenomenal, causándole erosiones, de las que fué asistido en la casa de socorro.

Se ha dado parte del hecho al juzgado.



## NOTAS LOCALES

### NUEVO BACHILLER

Después de brillantes ejercicios ha obtenido el título de Bachiller Universitario de Ciencias el estudioso joven Miguel Moreno Escribano.

Los estudios correspondientes al quinto y sexto años así como los de reválida los ha efectuado en un solo curso.

Nuestra felicitación a su señora madre doña Orosia Escribano, viuda de Moreno (Pedroche), y al Profesorado de la Academia Cívica que tan resonantes triunfos está obteniendo.

### NUEVO BACHILLER

Con brillantes notas ha terminado en el Instituto de Cabra y obtenido el título de Bachiller Universitario de Ciencias el inteligente joven Marcial Caballero Muñoz.

Nuestra felicitación a su padre don Rafael Caballero, y al Profesorado de la Academia Cívica donde ha cursado sus estudios.

## ALUMNOS

de la ACADEMIA ESPINAR que han terminado el Bachillerato Universitario en los exámenes del presente curso:

### CIENCIAS

- Don Carlos Barbancho Gil (libre), sobresaliente.
- " Vicente González Espinosa (libre), sobresaliente.
- " Rafael Ruiz Castellano (libre), con dos sobresalientes y matrícula de honor.
- " Juan Antonio Terroba Castillo (libre), aprobado.
- " Luis González Gisbert (oficial), con tres sobresalientes y tres matrículas de honor.
- " Rafael Mir Montilla (oficial), sobresaliente.
- " Manuel Herrera Yglesias (oficial), notable.
- " Manuel Rico Garzón (oficial), aprobado.
- " Pedro Lumbreras Calvo (oficial), aprobado.
- " Rafael Girón Muñoz (oficial), aprobado.
- " José Salamanca Leal, ejercicio escrito e idioma.

### LETRAS

- Don Juan Raigón Echevarría, aprobado.
- " Salvador García Clemente, aprobado.

### RESUMEN

MATRICULAS DE HONOR, 33.  
SOBRESALIENTES, 255.  
NOTABLES, 251.  
APROBADOS, 578.

Total de asignaturas aprobadas, 1.084.

Observación.—Los dos primeros alumnos de Ciencias y el primero de Letras de la anterior relación, han hecho la preparación de los dos cursos en uno solo.

El día 1 de julio próximo empiezan las clases del segundo grupo de preparación de asignaturas para los exámenes de septiembre.

Electores de Córdoba. Se pretende sorprender vuestra buena fé, con notorio menosprecio de vuestra comprensión, al propalar que se pueden votar dos candidatos. Ello es otro manejo electoral principesco, a la antigua usanza.  
¡Desconfiad de trucos!

Solo se puede elegir un candidato. Rechazad las candidaturas en que figuren dos nombres.

Tened entendido que la Coalición Republicana sólo presenta un candidato por Córdoba y éste es el paladín obrerista, republicano federal autonomista

## ELOY VAQUERO CANTILLO

Candidaturas con este único nombre son las que deben llevar a las urnas obreros verdaderamente capacitados y los republicanos de todos los matices.

## MONTALBÁN

### Fiesta

Ayer, día de San Juan, celebró su tradicional fiesta, el labrador de ésta don Juan Jiménez Sillero. Dadas las muchas amistades con que cuenta dicho señor, no cesó en todo el día de desfilar por su casa infinidad de personas para expresarle su felicitación.

A las diez de la noche, por el sexo bello, se organizó un animado baile que duró hasta altas horas de la noche, no decayendo ni un solo momento la alegría y buen humor merced al buen genio que están caracterizadas todas las nenas guapas que asistieron al acto.

Entre la concurrencia allí vimos a un ramillete de azucenas compuesto por las señoritas Florinda y Adelaida López Fernández, Josefita y Andrea Ruz García, Isabelita y Dolores López López, Rafaela Sillero Rivera, Dolores y Paquita Jiménez Fernández, Petra y Andrea Jiménez Ruz, María Antonia Pérez de la Lastra Ruz y otras muchas que nos sería imposible enumerar.

Amenizó el acto el gramófono, interpretando bonitos pasodobles, que a sus acordes eran bailados por toda la concurrencia; por su maestría se destacó la señorita Jo-

sefa Sillero Espinar hacia la vocación de Tempsicore.

Por último fueron todos los asistentes obsequiados con dulces, pastas, licores, fiambres, etc., etc., saliendo todos satisfechísimos por la abundancia y amabilidad que en todos sus actos demuestra el señor Jiménez Sillero y familia.

Reciba la expresada familia mi felicitación, acogiéndome a la versión circulada por los asistentes.

Corresponsal

Montalbán, 25, 6, 931.

El ilustre Catedrático don Antonio Jaén ha hecho publicar en "Política" el siguiente "mentís":

La candidatura con su nombre por la capital queda plenamente desautorizada y esos manifiestos que se han fijado en las calles de Córdoba dando su nombre y solicitando el voto, tienen un origen para él desconocido y carecen de autoridad, puesto que su candidatura oficial es la de la provincia.



# INFORMACIÓN TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## El pleito por la suspensión de las obras del ferrocarril de Ontaneda a Orense sigue en pie.--Los conflictos obreros en Andalucía.--El estado de los comandantes Franco y Galán

### Noticias de la Presidencia

Madrid, 26 (1,15 m.).—A las siete y media de la noche llegó al palacio de la Castellana el jefe del Gobierno, que no dijo nada a los periodistas a la entrada.

Salió a las nueve de la noche y no recibió visita alguna, limitándose durante su estancia en su despacho a resolver asuntos de trámite.

Don Niceto Alcalá Zamora firmó un decreto introduciendo algunas modificaciones aprobadas en el Consejo de anoche acerca de las oposiciones a catedráticos de Universidades y en las cuales expusieron su criterio el Presidente y el señor de los Ríos.

Dicho decreto aparecerá en la Gaceta de mañana.

El señor Alcalá Zamora manifestó a los representantes de la prensa que no hay motivo para alarmas de ninguna clase, pues la normalidad es absoluta. Además, agregó, el Gobierno no está desprevenido.

### Manifestaciones del señor Maura

Madrid, 26 (1,15 m.).—El ministro de la Gobernación en su última entrevista con los informadores de prensa, les manifestó que acababa de resolverse la huelga de Cardena, de la que sólo quedaban algunas exigencias del Sindicato Unico, por no querer reconocer las exclusivas de trabajo, cosa que no puede aceptar el Gobierno por ser un atentado contra la libertad del trabajo.

Probablemente serán mañana firmadas las bases de trabajo.

Sobre los sucesos de Orense, manifestó el ministro que le había teleografiado el Gobernador civil de aquella provincia para desmentir la noticia publicada por algunos periódicos respecto a la proclamación de la república gallega. Añade el Gobernador en su despacho que todo se ha reducido a una protesta del vecindario por la supresión de las obras del ferrocarril de Ontaneda a Orense, que durante la manifestación se izó la bandera gallega en el Ayuntamiento.

Terminó diciendo el ministro que esperaba el Gobernador que mañana le visitaría una comisión para explicarle lo ocurrido.

Continuando su conversación acerca del mismo asunto, dijo que el ministro de Hacienda no opone dificultades a la realización del proyecto del mencionado ferrocarril, pues de existir alguna sería rechazada seguidamente, puesto que dicha obra no significa ningún quebranto y sí es labor de interés vital.

Después habló el ministro de la situación de Andalucía y dijo que las elecciones se realizarán sin dificultad alguna, según le

comunicaba el Gobernador de Sevilla, que esperaba que el domingo al menos en su provincia que era la más intrincada, no ocurriría nada anormal.

Sobre las lesiones que sufre el comandante Franco, ha manifestado el Gobernador que dicho aviador se encuentra algo mejorado, pero por ahora no abandonará la base de Tablada, donde está hospitalizado.

El conflicto de Teléfonos, a juicio del señor Maura, está aplazado hasta que pasen las elecciones, pues el personal no quiere dar la sensación de que su actitud obedece a una maniobra electoral.

Luego habló el ministro de la Gobernación de las precauciones de seguridad tomadas por el Gobierno, alegando que eran justificadas, pues consideraba un deber imponer la tranquilidad a todo trance y espera que en ninguna parte ocurra nada anormal.

Terminó el señor Maura su conversación con los periodistas, diciendo que todo el interés y la incógnita de la cuestión radica en las urnas electorales, y que aquella no podrá ser despejada hasta el domingo próximo.

Don Antonio Jaén Morente no es candidato por la capital, sino por la Circunscripción de la Provincia. Los desaprensivos intrigantes que en la Capital utilizan su nombre prestigioso contra el de Eloy Vaquero, ofenden a ambos señores en su seriedad, en su dignidad y en su lealtad y traicionan a Córdoba y a la República.

Republicanos honrados: Nuestro único candidato por la Capital es ELOY VAQUERO CANTILLO

### Noticias del comandante Franco

Madrid, 26 (1,30 m.).—Las noticias recibidas de Sevilla respecto al estado del Director general de Aviación comandante Franco acusan una ligera mejoría dentro de su estado.

El comandante don Ramón Franco está hospitalizado en la base aérea de Tablada donde es objeto de los más solícitos cuidados. A la cabecera de su cama se ha instalado un teléfono desde donde puede corresponder a las muchas llamadas que recibe interesándose por su estado.

Según los médicos que lo asisten la curación durará de cuarenta a cincuenta días

como minimum, más una temporada de reposo.

En cuanto a su traslado a Madrid opinan los médicos que no se puede pensar en él por lo menos en una semana.

El comandante Franco sufre la fractura de la tibia, aunque parece que no es completa. Hoy sufre menos dolores.

Le asiste el doctor Cortés y hoy le ha hecho una radiografía para conocer mejor las características de la fractura.

Mañana es esperada en Sevilla la esposa de Franco que viene para cuidarle.

Franco que está en los pabellones de oficiales de la base aérea de Tablada se lamenta de la inactividad forzosa a que le obliga su lesión en estos críticos días en que tanto es preciso moverse, inactividad que considera recompensada con las atenciones de que está siendo objeto por parte de sus numerosos amigos.

Las lesiones que sufre el comandante Galán tienen más importancia de la que se le atribuyó en un principio pues sufre la fractura de la pierna misma que se lesionó en campaña y por virtud de la cual ingresó en el cuerpo de Inválidos.

La lesión precisará una dolorosa intervención quirúrgica que le será practicada por un cirujano eminente en el mismo pabellón de la base donde está hospitalizado.

### Lerroux a Valencia

Madrid, 26 (1,30 m.).—Esta noche viajará a Valencia el ministro de Estado don Alejandro Lerroux para intervenir en varios actos electorales que se celebrarán en la ciudad del Turia.

A su regreso de Valencia, el señor Lerroux irá a Cuenca para hablar en un mitin y el domingo estará de regreso en Madrid.

### Los conflictos obreros en Valencia

Valencia, 26 (1,15 m.).—La huelga que sostenían los obreros panaderos ha llegado a una solución satisfactoria, imponiéndose el buen criterio por parte de patronos y obreros.

Por lo tanto, está asegurado el abastecimiento de pan a la ciudad.

Ha habido un conato de huelga entre los obreros tranviarios, pero ha sido resuelto felizmente.

### El paro general en Zaragoza

Zaragoza, 26 (2,30 m.).—Circula el rumor insistente, de que los sindicalistas han decidido el paro general para el sábado próximo.

Al movimiento no son extraños los obreros metalúrgicos que llevan en huelga bastante tiempo.



## El ferrocarril de Ontaneda a Orense

Orense, 26 (2,15 m.).—En la ciudad se han recibido noticias del Gobierno relativas a la suspensión de las obras del ferrocarril de Ontaneda a Orense y que dieron lugar a los incidentes de ayer.

La efervescencia ha aumentado por haberse destacado de entre la multitud varios cradores espontáneos que se manifestaron en contra del Gobierno.

Como consecuencia de la propaganda se destacó un enorme gentío que se situó frente al ayuntamiento en actitud provocativa enarbolando la bandera gallega y dando vivas a la República regional.

En la plaza mayor engrosó la manifestación en proporciones tales que fué preciso requerir el auxilio de la fuerza pública, que no llegó a intervenir porque el gentío, se disolvió pacíficamente.

La normalidad en Orense es completa. Una comisión de vecinos de Orense y La Coruña marchará a Madrid para gestionar del Gobierno la inmediata resolución del conflicto.

Las autoridades para adoptar acuerdos relacionados con dicho fin han convocado a una reunión extraordinaria.

En Santiago de Compostela se ha celebrado también otra reunión como consecuencia de la habida en Orense y parece que en ella se deducirá la abstención de todos los vecinos en las elecciones próximas y la dimisión de las autoridades.

### La propaganda electoral

Valencia, 26 (2,15 m.).—Con motivo de los incidentes ocurridos anoche en un mitin de propaganda electoral de la derecha liberal republicana, el gobernador civil ha nombrado un delegado para que instruya una información y proceda con toda urgencia.

La candidatura radical socialista ha sido modificada figurando en ella los nombres de don Fernando Valera, don Rafael Sánchez Guerra, don Pedro Vargas, don Mariano Gómez y el capitán Rubio.

### Los conflictos sociales

Bilbao, 26 (1,30 m.).—La prensa bilbaína publica notas oficiosas de los elementos obreros, manifestando que las huelgas planteadas y cuya declaración había sido ya fijada, ha surtido un aplazamiento hasta nueva orden.

Dicha actitud obedece a no querer los obreros que se atribuya carácter político a la cuestión, puesto que sólo se trata de hacer una protesta contra el ministro de Trabajo por su desacertada gestión en la resolución de los conflictos.

### Un motin

Alicante, 26 (1,30 m.).—El gobernador civil de Alicante ha dado cuenta al ministro de la Gobernación de un motin ocurrido en el pueblo de Algorfa cuyas noticias se han prestado a bastante confusión.

Con motivo de la explotación de una cantera de piedra de la que es dueño don Carlos Rojas, hijo del marqués de Algorfa, se suscitó una cuestión con los vecinos que fueron excitados por elementos extraños e incluso por el mismo alcalde.

Con motivo del incidente han sido detenidos quince individuos.

## Una protesta de los revolucionarios republicanos

Sevilla, 26 (1,30 m.).—Se ha publicado un manifiesto firmado por los candidatos revolucionarios republicanos en el que protestan contra la actividad judicial y política desplegada contra ellos, tomándose como pretexto el mitin celebrado en Lora del Río donde les puso toda suerte de dificultades el delegado enviado por el Gobernador.

Asimismo protestan de la prohibición de hacer la propaganda de sus ideales valiéndose de los aeroplanos y del lujo de fuerzas desplegadas para impedirlo.

No obstante las prohibiciones del Gobierno el comandante Rexach con un aparato militar voló sobre la ciudad arrojando proclamas. Al descender fué amonestado por el jefe de la base aérea teniente coronel Camacho que le prohibió la repetición del hecho.

Visiten la exposición de camas últimos modelos. Avenida de Canalejas, 20. **MIRÓ**  
Precios económicos

## LA FIESTA NACIONAL En Badajoz

Badajoz, 26 (1,30 m.).—Hoy se ha lidiado con una buena entrada, entre la que figuraban muchos portugueses venidos expresamente para presenciar la corrida, toros de la ganadería de don Félix Moreno, antes Saltillo, para las diestros Marcial Lalanda, Bienvenida y Domingo Ortega.

Primero. Marcial es aplaudidísimo en varias verónicas buenas y dos quites colosales.

Cambió el tercio, coge los garapullos y prende dos pares superiores de poder a poder, al son de la música.

A la hora suprema, efectuó una bonita faena de muleta que hace levantar al público de sus asientos y que toque la música en su honor. Son ovacionados dos magníficos pares de pecho ligados con otros naturales, dominando por completo al cornúpeto.

Cuando cuadra el toro, entró a matar derecho y agarró un pinchazo bueno y media estocada desprendida que no bastó. Descabelló al primer intento.

Segundo. Bienvenida no hizo nada interesante con el capote por estar algo huido el toro.

Después de una faena de muleta incolora lo mandó al desolladero de media estocada contraria y un descabello.

Tercero. Domingo Ortega tampoco logra lucirse a la salida con el capote.

Marcial es ovacionado en un quite muy bueno y también Bienvenida en otro.

Un piquero clava la puya en una paletilla y con tal motivo se promueve una bronca de las que hacen época.

En el último tercio Ortega cogió la muleta y delante del toro se limitó a salir del

paso con varios mantazos sin exponer nada. Dió media estocada atravesada que bastó. Palmas tibias.

(Nuestra agencia no nos ha dado los toros restantes de la corrida.)

## Novillada en Tortosa

Tortosa, 26 (1,30 m.).—Se han lidiado novillos de N. Diaz para Chiquito de la Audiencia y Maravilla.

En el primero, Chiquito de la Audiencia, encontróse con un marrajo que achuchaba mucho, por cuya razón no pudo hacer una faena vistosa con la muleta. Lo mató de dos pinchazos y una estocada atravesada.

Maravilla toreó al segundo con el capote muy bien, siendo aplaudido. Más tarde con la muleta hizo una faena lucida pero a la hora de matar no le acompañó la suerte, pues se deshizo de su enemigo de un bajonazo.

En el tercero Chiquito de la Audiencia toreó muy vulgar y lo mató de un pinchazo hondo y un descabello.

Maravilla en el cuarto se limitó a salir del paso, aburriendo al público.

Después de una faena de muleta muy so-sa se deshizo de su adversario de media estocada entrando mal.

Siue la corrida, con un aburrimiento inaudito.

Sólo hay una candidatura republicana: la de la coalición que se publica en este periódico.

Por honor y por disciplina debe votarse íntegramente.

## Tesorería de Hacienda de la provincia de Córdoba

### EDICTO

Don Fernando Romero de Torres.—Tesorero de Hacienda de esta provincia

HAGO SABER: Que el plazo para proveer en período voluntario de la Patente Nacional para la Circulación de Automóviles, correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1931, empezará el día primero de julio próximo y terminará el quince del mismo en la capital y cabezas de zonas, en las Oficinas Recaudatorias.

Los contribuyentes que no se provean de la Patente el día 16 incurrirán en el recargo del 20 por 100 que quedará reducido al 10 por 100 si realizan el pago dentro de los diez últimos días del citado mes de julio.

Lo que se hace público para el general conocimiento.

Córdoba 22 de junio de 1931.—Fernando Romero de Torres.



## COMUNICADO

## El conflicto de Asland

Queremos, y estimamos una obligación, el dar a conocer exactamente a la opinión pública el proceso de este conflicto. Nacido como todos por la intransigencia y obstinada voluntad de los patronos, de seguir hacinedo mangas y capirotos con los obreros a los que consideran como seres secundarios en sus pingües negocios.

Presentado por el Sindicato de Obreros Asland, un proyecto de bases de trabajo, porque ¿qué cosa más natural que al poner en producción una industria, se reglamente sus condiciones de trabajo y remuneración para los ejecutores del mismo? Pues bien, la dirección de la casa Asland contesta a este proyecto de la forma más lacónica que imaginarse puede. Negándose rotundamente no sólo a acceder a nada, sino ni tan siquiera a parlamentar con los representantes de este Sindicato, y por estas causas surge el conflicto. El martes 9 del corriente, a las ocho de la mañana, se declara la huelga de brazos caídos, y así, en una actitud modelo, digna de todo encomio, permanecen en sus puestos, como masa inerte con un estoicismo rayano en lo heroico, aguantando impasibles las inclemencias de

los rayos del ardiente sol andaluz, los obreros de la fábrica de cementos Asland, hasta que el día 11, a las cuatro y veinte de la tarde, son expulsados por la fuerza militar, y en un plazo de media hora aumentado en cinco minutos a fuerza de ruegos.

Niéganse los directores a hacerse cargo de la fábrica en perfecto estado de marcha, sin duda pesarosos del espíritu y disciplina mantenido por estos obreros, cosa reconocida por las autoridades y por todas las personas sensatas.

Una intervención del Gobernador, nos pone al habla con la dirección; empiezan las negociaciones, las que se llevan dentro de la mayor armonía posible, hasta el punto de sólo quedar pequeñas diferencias en dos puntos, que el señor Rafael de Rafael, director general de S. A. Asland quiere consultar con el gerente de esta entidad y pide un plazo hasta el miércoles 24 que es concedido.

Pero, y ahora viene lo gordo, este señor no se presenta este día y envía una carta al señor Alsina con atribuciones para que conteste, y este señor visita al Gobernador, busca y rebusca al delegado regional del Trabajo don Mariano Moreno Mata, sin comunicar para nada a los obreros la contestación que bajo palabra de honor se prometió dar. La Comisión obrera se persona

en el Gobierno civil y espera desde las tres de la tarde hasta las diez de la noche, hora en que después de varias llamadas telefónicas por las autoridades, tienen que marcharse, porque este señor no se encuentra por ninguna parte.

¿Y cómo es que no se encuentra, cuando fué visto a las siete de la tarde entrar en su casa con un paquete debajo del brazo; y también cómodamente consumir cerveza acompañada del señor Jorda y el señor Esper?

Se convino antes de la marcha del señor de Rafael, y sancionado por el señor Gobernador, el abono de los jornales desde el día seis hasta el día diecinueve, cosa que no cumplen, saltándose a la torera este acuerdo pues al presentarse los obreros al cobro, se pretende abonarles cinco días. Esta es la verdad y este el proceso de este conflicto.

Se nos rogó por el señor de Rafael que no hiciésemos campaña alguna en la prensa y así lo prometimos. Pero ante la conducta de la dirección de la casa Asland nos vemos obligados a romper nuestro juramento, y decirte toda la verdad a ti, pueblo, que eres el juez supremo.

L. Navajas

Secretario del Sindicato de Obreros de Asland.

Publicación autorizada por la Editorial Castro.—Madrid.

FOLLETIN DE "LA VOZ"

470

ORTEGA Y FRIAS

Esto paró con serenidad los primeros golpes.

No era menester más que mirarlo para comprender que manejaba el acero tan hábilmente como su adversario.

No parecía que ninguno de ellos tuviese ventajas sobre el otro.

El triunfo dependía de una casualidad, de una circunstancia cualquiera, de una de tantas peripecias de esta clase de luchas.

No se asestaba golpe que no fuese parado instantáneamente.

Con la misma habilidad, con el mismo acierto atacaban y se defendían.

El hidalgo debía ser muy valeroso y su serenidad no se alteraba.

Resonaban los aceros.

A los pocos minutos se entreabrió uno de los balcones de la vivienda de Lagunilla.

Se dejó ver la vieja criada.

Sin duda ésta reconoció a su amo, porque empezó a gritar, diciendo:

—¡Socorro!... ¡Asesinos!...

—¡Puego de Satanás!—exclamó Daniel—. Esa bruja quiere que yo le retuerza el pescuezo.

Se entreabrieron algunas ventanas.

Fronto debían acudir los vecinos o alguna ronda.

La vieja siguió gritando con más fuerza cada vez.

Salvatierra redobló sus golpes.

—¡Que el infierno me trague!—exclamó.

Corrientes de fuego se escaparon de sus ojos.

—Pocos momentos después el hidalgo exhaló un grito.

La espada se escapó de su mano.

Vació su cuerpo y cayó pesadamente.

—Que Dios te perdone—murmuró sordamente Daniel.

Y se dirigió presurosamente calle arriba.

Los vecinos seguían gritando.

La vieja criada se atrevió a salir de la casa con una luz.

EL GRAN TIRANO

467

—Así es.

—¡Tripas de Satanás!—exclamó Daniel, que no podía estar mucho tiempo sin jurar ni maldecir—. ¡La protección del rey!...

—Señor Daniel...

—Asesinan al padre, maltratan a la madre hasta hacerla morir, y luego son generosos con el pobre hijo. ¿Qué debe esperar esa criatura de la persona que es causa de su mayor desdicha?... Esa protección es una ofensa, es un crimen y...

—Perdonad: pero no puedo escucharos.

—Si digo la verdad...

—Para desahogaros no era menester que os tomáseis la molestia de buscarme. Si otra cosa no queréis...

—Señor Nemesio, no sé por qué os han nombrado tutor de esa criatura.

—Porque al juez le ha parecido que yo reunía las condiciones necesarias para cumplir tan delicada misión; y si se ha equivocado, no puedo saberlo y el tiempo ha de decirlo.

—Principiásteis por mostrarnos cruel, pues el niño lo separásteis de la única persona que amaba y que podía endulzar su dolor.

—Hice lo que me pareció más conveniente.

—¿Por qué no dejásteis al pobre Fermín al lado del niño?

—Repito que no convenía.

—¿Y por qué no convenía?

—Señor Salvatierra, no es a vos a quien tengo que dar cuenta de mi proceder, sino a los tribunales, y después a Dios en la eternidad.

—¡Vive el cielo!

—Si me habéis buscado para acusarme...

—No.

—Pues decid lo que queréis.

—Ver al hijo de doña Mencía.

—No está en Madrid.

—¿Y por qué no lo tenéis a vuestro lado?



## Sucesor de Alfonso Tirado

Especialidad en ramos y diademas para novias y comunión.

Grandes surtidos en abanicos, bolsos, sombrillas, medias, perfumería y toda clase de artículos a precios de fábrica.

Calle Diego León (Esquina a Alfonso XIII).

Disfrute de las ventajas del  
**SOMBRERO DE PAJA, marca**

**DIEGO RUIZ**  
EN VERANO \* SE \* IMPONE

Nuevo Almacén de Muebles

**CASA DUARTE**

Fabricación propia

Comedores a 170 pesetas.

Cómodas haya a 100 pesetas.

Cutiérrez de los Ríos 15. Frente a la calle Alcántara

Talleres: calle Ravé, 19

El sábado 27, aparecerá

## El Concerro

¡QUE VIENE BUENO!

órgano defensor de los políticos y de los curas.

Desopilantes dibujos de  
Menda, Orbeago, Mel e Ibáñez

Artículos y poesías de

**EDUARDO ZAMACOIS**

Luis de Tapia, Augusto Vivero, Diego San José, M. F. Conde, Pedro Luis de Gálvez, Carlos Primelles, Mendo Méndez, El Padre Cobos, Carlos Chies, etc.

TODO POR DIEZ CENTIMOS

Pedidos en puestos de periódicos, corresponsales de novelas o a

**EDITORIAL CASTRO, S. A.**

Carabanchel Bajo (Madrid)

Necesitamos corresponsales

En el Puesto de SANDALIO VIDAL

EN LA PLAZA DE ABASTOS

se vende carne de borrego lechal a 3'20 pesetas y se vende lana.

## GUERRA AL CALOR

Para toldos y cortinas, lonas fuertes modernas lisas y listas, precios baratos.

**ALMACENES HIERRO ARAGON**

Recomendamos la

**Imprenta Comercial**

por sus precios económicos

Cuesta de Luján, 5 :- Córdoba

FOLLETIN DE "LA VOZ"

Publicación autorizada por la Editorial Castro. — Madrid

468

ORTEGA Y FRIAS

—Porque no conviene.

—¡Fuego de Satanás!...

—Recobrad la calma.

—Decidme dónde está el niño.

—No puedo.

—Señor Lagunilla...

—Graves razones me prohíben revelaros ese secreto.

—Pero yo he venido para que me lo reveleis.

—Habéis perdido el tiempo y el trabajo.

—¡Por el infierno!...

—Ya os he dicho que esa criatura inocente goza de perfecta salud, que se educa bien y que su suerte está asegurada. No podéis desear más y ya debéis estar tranquilo.

—No es eso bastante para mi tranquilidad.

—Pues otra cosa no puedo deciros.

—Sí podéis.

—No—dijo el hidalgo con tanta calma como firmeza. Dos llamaradas se escaparon de los ojos de Daniel.

—Señor Nemesio—dijo con voz reconcentrada—, por la memoria de mi madre os juro que si no me decís dónde se encuentra el hijo de doña Mencía, os mataré.

—Si me asesináis...

—No; pero frente a frente os quitaré la vida, aunque bien puede matarse de cualquier modo al hombre que sirve de instrumento para cometer abusos que apenas se conciben.

—Señor Daniel, yo hago lo que vos hicisteis en otro tiempo.

—No.

—Reflexionad con calma y...

—Concluyamos—interrumpió Salvatierra.

—He concluido.

—¿Dónde está el hijo de doña Mencía?

—Os lo diré una vez y con toda claridad; sé que el niño tiene salud; pero ignoro dónde se encuentra, y como lo ignoro no puedo deciroslo.

—Mentís.

EL GRAN TIRANO

469

—No quiero considerarme ofendido por esa palabra, porque comprendo vuestro arrebato.

—He jurado que os mataré.

—Cometeréis una injusticia, puesto que me pedís un imposible.

—Señor hidalgo, que se acaba mi paciencia.

—Estáis cometiendo un abuso.

—No.

—Sí, porque es verdad que ignoro dónde está el huérfano y por consiguiente...

—Basta...

—Señor Daniel, escuchadme.

—¿Me diréis dónde está el hijo de doña Mencía?

—¿Como he de deciros lo que ignoro?

—Que moriréis...

—¡Oh!

—Decid.

—¿Qué puedo hacer contra lo imposible?

—Sois un villano.

—¡Y esto sufro!...

—Pues que os empeñáis: será—repuso Daniel trastornado— la ira.

Y sacó la espada.

¿Mentía el hidalgo?

No lo sabemos.

Ya no era posible que la cuestión acabase pacíficamente.

Con razón o sin ella estaba Daniel decidido.

Un paso retrocedió Lagunilla, y sacó la espada.

—Morre—dijo—; pero no porque me deje matar.

—¿Qué habéis decidido?

—Lo que puedo, ya lo sabéis.

—Por última vez...

—Ignoro dónde se encuentra esa criatura.

—¡Por Satanás!—gritó fuera de sí Salvatierra.

Y luego añadió:

—Defendedos.

Al pronunciar estas palabras acometió con gran impetu al hidalgo.